

# Quelle qualité de vie pour demain?

## 3ÈMES ASSISES DU SOCIAL

Vendredi 2 avril 2004  
Institut agricole de l'Etat de Fribourg/  
Grangeneuve (Posieux)

La Direction de la santé et des affaires sociales du canton de Fribourg et La Chaire francophone du Département travail social et politiques sociales de l'Université de Fribourg réunissent Les Assises du social sur le thème "Quelle qualité de vie pour demain?"

en collaboration avec  
La Direction de l'instruction publique, de la culture et du sport  
La Direction de la sécurité et de la justice  
La Direction des institutions, de l'agriculture et des forêts  
La Direction de l'économie et de l'emploi  
La Direction des finances  
La Direction de l'aménagement, de l'environnement et des constructions

### Les Assises du social

Réunies tous les deux ans conjointement par la Direction de la santé et des affaires sociales du canton de Fribourg et la Chaire francophone du Département travail social et politiques sociales de l'Université de Fribourg, les Assises du social sont le fruit d'une volonté de collaboration entre l'Université et la Cité.

Partant de l'analyse d'un problème "social" à l'échelle du canton, les Assises du social se veulent vecteur et non pas aboutissement, et visent à être un espace public d'expression, de discussion et, *in fine*, un espace d'initiation d'actions englobant la Cité.

### PROGRAMME

2 AVRIL 2004

#### QUELLE QUALITÉ DE VIE POUR DEMAIN?

**Présidence** François Mollard, Chef de service, Service de l'action sociale

Matin

**8h30** Ouverture Ruth Lüthi, Conseillère d'Etat

**8h45** Présentation des Assises du social 2004 François Mollard, Chef de service, Service de l'action sociale

**9h00** La qualité de vie, craintes et espérances

Résultats d'une enquête menée dans le canton de Fribourg  
Vivianne Châtel, Maître-assistante, Département travail social et politiques sociales, Université de Fribourg

**9h30** Regards croisés. La qualité de vie: réalisations et perspectives dans quatre champs de l'action publique

#### Exposés:

- /  Estime de soi et reconnaissance des individus comme éléments de la qualité de vie Patrick Haemmerle, Médecin-chef, Service de pédopsychiatrie
- /  La conjugaison de l'esthétique et du fonctionnel comme élément de la qualité de vie Christian Wiesmann, Urbaniste cantonal
- /  La confiance dans la justice comme élément de la qualité de vie Hubert Bugnon, Juge, Tribunal cantonal
- /  La proximité démocratique comme élément de la qualité de vie André Ackermann, Syndic

**10h45** Pause

**11h15** La qualité de vie, entre aspirations et contraintes: l'exemple de la qualité alimentaire dans la perspective...

...  de la production agricole avec Francis Egger, Directeur, Institut agricole de l'Etat de Fribourg

...  de la consommation avec Marianne Meyer, Secrétaire générale, Fédération romande des consommateurs

...  de l'hygiène alimentaire avec Hans Sepp Walker, Chimiste cantonal

**12h00** Discussion

**12h30** Repas

Après-midi

**14h00** La qualité de vie: préserver ou promouvoir? L'exemple de la sécurité sociale

#### Exposés:

Jean-Claude Simonet, Collaborateur scientifique, Service de l'action sociale  
Sonja Hungerbühler, Directrice, Office familial de Fribourg

**15h00** Brève pause

**15h15** Débat socio-politique: la qualité de vie, un bien commun ou une affaire privée?

Ruth Lüthi, Conseillère d'Etat, Urs Schwaller, Conseiller d'Etat, Charly Haenni, Député, François Mollard, Chef de service, Richard Ballaman, Biochimiste  
animée par Patrice Borcard, Rédacteur en chef "La Gruyère"

**16h30** Synthèse de la journée Marc-Henry Soulet, Titulaire de la Chaire francophone de travail social, Département travail social et politiques sociales, Université de Fribourg

**16h45** Clôture de la journée

### QUELLE QUALITÉ DE VIE POUR DEMAIN?

Nous vivons dans une société qui peut prétendre jouir d'une bonne qualité de vie. Au cours des glorieuses décennies de prospérité nous nous sommes progressivement aménagés cette qualité de vie. Aujourd'hui, dans des domaines aussi variés que l'aménagement urbain, la sécurité sur le chemin de l'école, l'implantation d'entreprises, les programmes d'enseignement, la production alimentaire, la sécurité sociale ou la gestion des collectivités publiques, nous nous référons implicitement à cette qualité de vie pour faire part de nos exigences et de nos attentes.

Toutefois, les études ne cessent de relever dans le public l'accroissement d'un sentiment de mal-être, l'augmentation de la consommation de médicaments psychotropes, le taux élevé de suicide... La qualité de vie dont nous bénéficions n'est pas toujours synonyme de bonheur. Chaque individu a certes sa propre représentation du bonheur. Mais comment améliorer notre qualité de vie pour tendre vers le bonheur? Est-ce seulement une affaire privée ou l'Etat doit-il aussi s'en préoccuper?

Ces interrogations relèvent d'un enjeu important. Nos sociétés doivent en effet repenser leur équilibre face aux mutations rapides qui les traversent. Les conditions assurant une qualité de vie satisfaisante évoluent et se transforment. Quelles conditions promouvoir et lesquelles préserver? Quelles nouvelles aspirations émergent et quelles contraintes empêchent d'y répondre? Faut-il fixer des priorités? Comment s'opèrent alors les choix et qui arbitre les éventuelles divergences?

La Chaire francophone du Département travail social et politiques sociales de l'Université de Fribourg a procédé, avec le soutien de la Direction de la santé et des affaires sociales, à une recherche visant à appréhender comment, dans le canton de Fribourg, les acteurs perçoivent la question de la qualité de vie. La présentation de cette recherche, le croisement de différents regards dans le champ de l'action publique et les débats autour des enjeux et des contradictions que comporte cette question, doivent permettre de cerner et de définir non pas une nouvelle recette, mais nos aspirations et nos réalisations pour une vie bonne dans la société de demain.

**Et si nous prenions en main notre qualité de vie en échangeant nos perspectives?**

### INFORMATIONS

**Inscription** Jusqu'au 19 mars 2004 au moyen du bulletin d'inscription ci-joint.

**Lieu** Aula de l'Institut agricole de l'Etat de Fribourg (www.fr.ch/grangeneuve) / Grangeneuve (Posieux)  
Tél.: 026 305 54 95.

**Langues** Français / allemand, traduction simultanée.

**Frais de participation** La participation à cette journée est gratuite.

**Repas** Les boissons et repas sont à la charge des participants/es. Divers menus du jour sont proposés par la cafétéria de l'Institut agricole de l'Etat de Fribourg. Prière de mentionner votre participation au repas dans le bulletin d'inscription.

**Renseignements et inscriptions**  
Service de l'action sociale  
Secrétariat des Assises du social  
Rte des Cliniques 17  
1701 Fribourg

Tél: 026 305 29 92  
Fax: 026 305 29 85  
E-mail: sasoc@fr.ch  
www.fr.ch/sasoc



Les Assises du social  
Die Konferenz für Sozialfragen